#### 主論文の要旨

題名非線形最適化法によるトカマクラズマ解析に関
が研究

氏名東井和天

# 報告番号 ※麻第二章8年号 压名 東井 和大口夫

本論文はトカマクプラズマに関連した測定 データの処理,非線形境界値向題の解析およ び磁場設計への非線形最適化法の応用に関す るものである。

・ここでトカマク装置の原理の概要とそれによって得られるプラズマについて簡単に述べれる。トカマク装置は,トーラス方向に強磁界を発生するトロイダル磁場コイル,プラズマのトーラス方向に大電流を認起するための変

### 報告番号 ※电第一号 氏名 東井和夫

流器-次コイル,およびプラズマを平衡状態 に保持するための垂直磁場コイルから形成さ 此ている。プラズマが変流器の二次回路を形 放している、プラズマの主なパラメータである プラズマ中心での電子温度,イオン温度およ で電子密度はそれぞれ、約2 keV 、約18 keV お f が約 9×10<sup>14</sup> cm³という値にまで達している また,エネルギー用じ込め時间は約80 m sec となっている。現在、トカマクプラズマに阕 て,不純物の輸送現象,プラズマ電流の遮 断をひさ起こすディスラプティブ不安定性, プラズマの追加熱,プラズマ位置のフィード バック制御等が重要な研究課題となっている

以下 K 本論文の概要 K ついて述べる。本論 文は 6 章から構成されている。

. 第1章において、トカマクプラズマ研究の現状とがパプラズマに至る過程での重要な向題をについて述べた。次に本研究の意義と目的について述べ、最後に本論文の全容を明確

## 報告番号 ※風第 号 氏名 東井 和夫

にするため,本章に続く各章について简単に 紹介した。

第2章では,第3章以下の議論を円滑に進 めるため非線形最適化法の応用面でのいくつ の重要な向題をについて要約した。すなわ ち , 最適化の尺度としての目的 贸数の概念 制約条件を有する場合の一般的な処理方法と してのSUMT 法および繰形最適化问題と非 **類形最適化向題の区別について述べた。また** ,非線形最適化問題Kおける最大。問題矣,す なりち最適化向題の匁峰性について述べた 筆者はこの向題については,物理的考察で考 えられる可能な範囲で初期推定値をいくつか 変えて同一の解に収束することを確認するこ にょり回避できた。次に,測定データの処 |理において設定した物理的モデルを特徴ブけ る未知パラメータの数を変えることによ その各々の場合について最適解が得られる N らの最適解のうちどれを真の解と 用するかの判定規準として,情報量規準

### 報告番号 ※服第 号 氏名 東 井 永口 夫

第3章,第4章 および第5章にかい了非線形最適化 法の基本的な三種類の応用例すなわち,測定 データの処理,非線形境界値向題の解析およ び磁場設計について詳しく述べた。

. まず第3章では、トカマクプラズマの測定データを非線形最適化法により処理・解析することにより良好な結果が得られることを示した。筆者がJFT- ストカマク(器愛森力)にあいて行なった交流インダクタンス測定で得

田台 東井和夫 報告番号 ※ 取第 号 られたデータを例にとって詳しく述べた の測定法によりトカマクプラズマの高温領域 の規模を特徴づける有効プラズマ半径および プラズマ導電率分布というトカマクプラズマ の基本的な情報が得られる。こらに電流感度 分布の自接的な測定や不能物の効果も含めた 導電率の異常係数の空向分布の推定といった 重要な意味をも有している。まず、プラズマ の友流インダウタンスの測定法について简単 に述べた.ついで,それによって得られる減 衰振動波形の分析に非操形最小2乗法を適用 し、非糠形最適化法により計算して精度よく 波形パラメータが決定できること このようにして求めたJFT‐2プラズマの 支流インダクタンスの周波数依存性を求めた 。また,固体リミターのトカマクプラズマに 対する影響を調べることを目的としだダイナ ックリミターを使用した実験におけるプラ ズマ有効半径の時向的な振舞 を得,それが ミターの動きとともに拡がることを明らか

報告番号 ※ 歌第 号 氏名 東井和夫

にした。次に,いままで正確なデータ解析が |殆んど不可能であった上記の交流インダクタ ンスの周波数依存性から,非線形最適化法 K リプラズマ導電率分布を精度よく決定でき ことも示した.四種類の導電率分布の場合 ド対する交流インダフタンスを模擬データと して用い導電率分布の推定を行ない、この解 析法の有効性を明らかとした ・この場合,測 定データに対し設定した導電率分布のモデル の良さの評価規準として情報量規準: を導入し、AIC最小化という判定法によ 最適解を選び出すことができた 。この手法に ,JFT-2プラズマの導電率分布を能 よく決定できた、また、交流電磁場に対し ズマは複素導電率を有する媒質として振舞 ので、上記解析と並行して導電率の虚数部 の交流インダフタンスにチえる影響について も詳細に議論した。トカマクプラズマの測定デー タの大部分は上記データと同様,適当な績分 変換を施さないかぎり , 局が的な情報が得ら

報告番号 ※風第 号 氏名 東井和 夫

ルない。このようなデータ処理に関連した,いわかる逆向題の解法として,非練形最適化法は強力な手段となりうることを本章の最後にいくつかの例をあげて指摘した。

第4章では,トカマクプラズマのイオン温 度の定常状態解析を例にあげて,非練形焼界 値问題の非線形最適化法による処理方法につ いて述べた。まず,第2章で述べたダイナミ ックリミターを使用した実験におけるイオン 温度の変化についてArtsimovichの比例法則に ブンて有効プラズマ半径の時向変化と関係 ブサて解釈を試み,イオン温度が時间的に変 化する場合に対しても新古典輸送理論の範囲 内ですく説明できることを示した。このデー タの解釈に際し、イオン温度の定常分布を起 める必要があり、この非線形境界値问題を有限要 素法もさらに一般化した重みっき残差法によ リ変分の題に変換し,非線形最適化法により能 |率ょく解が得られた、この結果 Artsimovich の比 例法則の比例係数は、電流密度分布には殆ん

報告番号 ※眼第 号 氏名 東井 和大大

どよらず、電子密度分布でほぎまることが明らかななり、上記実験データの解釈に有効な情報をもたら最後に、トカマクプラスマのMHD平衡といったではなが非線形境界値の題の解法にも上記の手法が非常に有効であることを示唆した。

非線形最適化法の応用におけるもう一 重要な対象は最適設計である、その重要な応 用例として第5章では、トカマク表置におけ る制御磁場コイルおよび変流器一次コイルの 最適設計を行ない,非額形最適化法が非常に 有刻であることを示した。トカマクプラズマ においては制御磁場コイル,変流器一次コイ ル等の外部磁場コイルの発生する磁場の強さ だけでなくその空间分布はMHD平衡,安定 性および輸送現象に大きな影響を持っている 。從って,制御磁場コイルの発生する磁場が プラズマの平衡に必要な磁場強度および分布 に最もよく適合するように,また変流器一次 イルド対してはそれがプラズマ領域に発生

報告番号 ※ 製第 号 氏名 東井 和 夫

する磁場強度が最も小さくなるようにするという条件で 最適設計を行なった・従来の設計法では、コ イル位置も予め指定し各コイル電流値も決定 するというものであったが,各コイルの電流 値のはなけだしい不均衡が生じることが多い この欠乏は、コイル位置を未知パラメータ して最適化も行なうことで克服できること 例を示して明らか K L た . S U M T 法の応用 も行ない良好な結果が得られた。この非線形 最適化法による才法は上記の磁場コイルの設 計のみならずトーラス装置設計における種々 の部材の最適設計に対しても強力な手段とな リウることを述べた。

本論文の最後に本研究で明らかとした事項 についてまとめた。今後の非線形最適化法の 応用の可能性と向題矣について要約した。